



Célébration (C-2)

Célébration d'action de grâces et de prière pour le don de l'esprit

☞ Ces propositions de célébration sont conçues pour être vécues par un ou plusieurs jeunes en démarche catéchuménale vers la confirmation. Pour simplifier, le texte s'applique à un groupe de jeunes accompagnés par une personne responsable. On l'adaptera — particulièrement dans les prières — si la personne responsable n'accompagne qu'un seul jeune¹.

Comme la première étape liturgique du parcours, cette seconde étape peut être vécue de deux manières :

- une célébration dans la communauté chrétienne locale (première proposition);
- une célébration dans un groupe restreint (deuxième proposition).

La première proposition permet aux jeunes de rencontrer une communauté ecclésiale concrète, celle de leur milieu. Elle sensibilise également les membres de la communauté chrétienne à la démarche vécue par les jeunes et les encourage à se montrer solidaires de leur cheminement. De plus, si un jeune vit seul la démarche, cette première proposition favorise une expérience ecclésiale.

La seconde proposition s'adresse à une communauté paroissiale, où le contexte est moins favorable à l'organisation d'une célébration différente des rassemblements liturgiques habituels.

Production : Office de catéchèse du Québec, 2015

Tous droits réservés, sauf pour les annexes reproductibles.

Conception et rédaction : Marie-Josée Poiré

Collaborations : Maurice Brousseau, Suzanne Desrochers

Révision linguistique : Pierre Guénette

Évêque accompagnateur : Mgr Pierre Morissette

Infographie : Laurent Lavail

Illustration : Josée Richard

1. Le mot *jeune*, au singulier et au pluriel, inclut les garçons et les filles, les adolescents et les adolescentes, les jeunes adultes. Pour un jeune seul, on adaptera le déroulement de cette activité.

PREMIÈRE PROPOSITION

Célébration dans la communauté chrétienne locale

Mise en situation et préparation

☞ Cette célébration peut être vécue en paroisse, un dimanche du temps ordinaire, vers la fin du cheminement des jeunes. Elle se situe à la suite de la catéchèse sur l'Église, durant laquelle les jeunes ont vécu le *Credo*, et avant les catéchèses immédiatement préparatoires à la célébration du sacrement de la confirmation.

La semaine précédant la célébration, l'assemblée paroissiale sera avisée que, pendant la célébration de la semaine suivante, elle accueillera les jeunes qui vivent le parcours qui les conduira aux sacrements de la confirmation, et, pour certains, à celui de l'eucharistie.

S'il y a lieu, on rappellera aussi le jumelage de prière avec les jeunes, qui a été proposé précédemment à des membres de l'assemblée.

À la fin de la rencontre qui précédera cette célébration, on demandera aux jeunes d'y apporter leur bâton du pèlerin, leur classeur et le *Credo* qu'ils ont reçu. On le leur rappellera, pendant la semaine, par courriel ou sur la page Facebook du groupe, s'il en a une.

Pendant les jours qui précèdent la célébration, la personne responsable préparera une brève prière dans laquelle elle rendra gloire à Dieu pour le parcours des jeunes. Cette prière sera lue en guise d'introduction à la réflexion ou à l'échange fait par l'assemblée et les jeunes avant le chant du Gloire à Dieu.

Le dimanche de la célébration, on réservera des places pour les jeunes qui vivent la démarche, les personnes qui les accompagnent, les jumeaux et jumelles de prière, les parrains et marraines et les parents.

Pour évoquer le chemin parcouru par les jeunes, on placera dans le chœur de l'église certains éléments visuels qui ont ponctué leur démarche, si ceux-ci sont faciles à déplacer.

☞ Des exemples : la marmite remplie des ingrédients de la foi catholique formulés par les jeunes, le contrat de groupe, le mur des graffitis des images de Dieu, les créations du portrait-robot de Jésus, la nappe de papier sur laquelle sont écrites des images de l'Église. Voir les Rencontres précédentes.

Matériel

Selon l'option choisie pour la mise en route, prévoir le matériel nécessaire.

- Feuillet de participation (principaux moments et gestes de la célébration, paroles des chants, références bibliques, répons de l'assemblée, etc.).
- Bâtons du pèlerin, classeurs et *Credo* apportés par chaque jeune.
- Petits cartons de couleur et crayons pour l'activité au moment du *Gloire à Dieu*.
 - ☛ Un par personne participant à la célébration ou un par équipe, selon la manière de faire retenue.
- Crayons-feutres à bout fin pour signer les bâtons du pèlerin.
 - ☛ Il sera opportun de faire des tests auparavant pour s'assurer que ceux-ci conviennent.

RITES INITIAUX

■ Mise en route de la célébration

Reprendre la mise en route de la célébration de la première étape liturgique (*flash mob*, vidéo, etc.) pour aider l'assemblée à se situer. ➤ *Célébration d'accueil d'un ou de plusieurs jeunes*, pour les confirmands ou *Célébration de l'entrée en catéchuménat*, pour les catéchumènes..

👉 Exemple : si l'on a présenté alors une vidéo, on pourrait en présenter une autre faite avec les jeunes qui évoqueraient le chemin parcouru depuis le début de leur parcours.

ou

Choisir une autre proposition : *flash mob*, document PowerPoint sur le chant thème, etc.

■ Mot d'ouverture de la personne responsable

La personne responsable salue l'assemblée et explique le contexte de cette célébration d'action de grâces et de prière pour le don de l'Esprit. Elle peut rappeler brièvement le parcours fait jusqu'à maintenant par les jeunes à l'aide des éléments visuels placés dans le chœur.

👉 La personne responsable adaptera son propos selon que la célébration de la première étape liturgique du parcours a été vécue avec la grande assemblée ou avec un groupe restreint. Selon le cas, cette deuxième étape liturgique sera la première ou la seconde prise de contact des jeunes et de l'assemblée.

■ Chant et procession

La chorale ou la personne qui anime le chant de l'assemblée entonne un chant d'entrée.

👉 On peut choisir celui-ci parmi les propositions suivantes :

- le chant thème de la démarche des jeunes, s'ils en ont un;
- un chant qui évoque l'action de grâces ou l'appel de Dieu.

👉 Des exemples : « Laudate Dominum » (Taizé), *D'une même voix*, n° 764; « À ce monde que tu fais », fiche T 146-1, *D'une même voix*, n° 526; « Dieu qui nous appelle à vivre », fiche K 158, *D'une même voix*, n° 547).

Le président d'assemblée et les autres ministres, réunis à l'entrée du lieu de célébration, se dirigent en procession vers le chœur.

■ Signation, salutation liturgique et mot de bienvenue du président d'assemblée

Le président d'assemblée :

— *La croix de Jésus, qui était instrument de mort, est devenue symbole de la vie qu'il nous donne en abondance. À nouveau, traçons sur nous le signe qui rassemble tous les baptisés, au nom du Père, et du Fils et du Saint-Esprit ().*

Assemblée :

— *Amen.*

Le président d'assemblée :

— *Le Seigneur soit avec vous.*

Assemblée :

— *Et avec votre esprit.*

Le président d'assemblée poursuit en saluant l'assemblée, les jeunes et leurs invités ainsi que la personne responsable du parcours. Il peut s'inspirer de ce qui suit.

— *Frères et sœurs, soyez les bienvenus à notre rassemblement dominical! Je suis aussi heureux, en notre nom à tous, d'accueillir, pour (une seconde ou une première) fois parmi nous, les jeunes qui, depuis quelques mois, accomplissent un parcours vers la confirmation, ainsi que les personnes qui les accompagnent et leurs invités.*

■ Préparation pénitentielle

Le président d'assemblée introduit la préparation pénitentielle.

— *Pour vivre pleinement la vie à laquelle nous appelle le Père, nous sommes invités à des changements et à des conversions. Tournons-nous vers le Ressuscité.*

Seigneur Jésus, par ta mort et ta résurrection, tu offres ta vie à toute l'humanité.

La chorale ou la personne responsable de l'animation du chant entonne un *Kyrie eleison* ou un *Seigneur, prends pitié*, que l'assemblée reprend.

Le président :

— *Ô Christ, Parole vivante du Père, tu nous libères du doute et de la peur.*
(Répons de l'assemblée)

— *Seigneur Jésus, chemin vers le Père, tu nous donnes l'Esprit de vérité.*
(Répons de l'assemblée)

— *Que Dieu très bon nous fasse miséricorde; qu'il nous accueille dans son amour et nous conduise à la vie éternelle.*

Assemblée :

— *Amen.*

■ Gloire à Dieu

👉 L'assemblée et les jeunes sont invités à poser un geste pour introduire le *Gloire à Dieu* afin de marquer la joie de ce rassemblement et en guise d'action de grâces pour le parcours déjà réalisé par les jeunes et le don de l'Esprit qui anime tous les baptisés.

Le président d'assemblée :

— *Cette célébration est sous le signe particulier de l'action de grâces et de la prière pour le don de l'Esprit, déjà là, mais toujours à venir. J'invite N. (la personne responsable) à venir nous partager pourquoi, aujourd'hui, elle rend gloire à Dieu.*

La personne responsable s'approche du président d'assemblée. Elle lit la brève prière qu'elle a préparée avant la célébration.

👉 Si le micro du président d'assemblée est un micro-cravate, on en aura prévu un autre pour la personne responsable.

Le président poursuit :

— *Je vous invite à prendre quelques instants, seul ou en petite équipe, pour écrire, à votre tour, sur les cartons prévus à cet effet quels sont vos motifs pour rendre gloire à Dieu pour le parcours que nos jeunes amis ont accompli jusqu'à maintenant.*

Les membres de l'assemblée prennent un temps de réflexion et d'écriture, seul ou en équipe.

👉 On ajustera la durée selon que l'activité se fera seul – plus court – ou en équipe – plus long.

Les jeunes, qui font le parcours, se regroupent.

Lorsque le temps est écoulé, des personnes circulent pour recueillir les cartons. Ceux-ci sont ensuite rassemblés dans un panier qui est apporté à la personne responsable, qui garde à part les cartons remplis par les jeunes.

Le président invite l'assemblée à entendre les motifs des jeunes de rendre gloire à Dieu.

La personne responsable lit les cartons des jeunes.

👉 Elle peut aussi lire au hasard quelques cartons des membres de l'assemblée.

La lecture terminée, la personne responsable dépose le panier près des éléments visuels qui ont ponctué le parcours des jeunes, si on les a apportés à l'église, ou près de l'autel. Elle reprend ensuite sa place dans l'assemblée.

Le président introduit ensuite le chant du *Gloire à Dieu* en s'inspirant de ce qui suit.

☞ On veillera à choisir un *Gloire à Dieu* bien connu de l'assemblée.

— *Parce que le Père appelle ces jeunes et veut renouveler le don de son Esprit, parce qu'il nous aime tous et veut aussi nous faire vivre de sa vie, de son Esprit, chantons ensemble la gloire de Dieu!*

■ Prière d'ouverture

On utilisera la prière d'ouverture prévue ce dimanche dans le *Missel romain*.

☞ On pourrait aussi utiliser celle qui est proposée pour le dimanche correspondant dans le rituel des *Assemblées dominicales en attente de célébration eucharistique* (Ottawa, Concacan, 1995, p. 107-190).

LITURGIE DE LA PAROLE

☞ Un des jeunes faisant le parcours pourrait être invité à proclamer la première ou la deuxième lecture de la liturgie du jour.

■ Brève homélie

☞ On sera attentif à faire des liens entre les lectures et le don de l'Esprit, ainsi qu'entre l'Église et l'Esprit Saint pour aider à situer ce que les confirmands et l'assemblée vivent. Pour ce faire, on peut se référer, s'il y a lieu, aux éléments que l'on retrouve dans une catéchèse qu'ont précédemment vécue les jeunes (☛ Voir la rencontre thématique intitulée *L'Église : on n'est pas chrétien tout seul*, Annexe 4, « Comment et pourquoi l'Église est-elle née? »), en lien avec cette célébration. On peut aussi consulter les pistes proposées à l'annexe 1 de la présente célébration.

■ Profession de foi

Le président invite les jeunes à se rassembler soit près de l'autel, soit devant la première rangée de bancs, selon ce qui aura été convenu.

— *Chers amis qui vivez le parcours vers la confirmation, approchez-vous...* (nommer le lieu convenu : près de l'autel ou à l'avant de la nef).

Les jeunes s'avancent, chacun avec son bâton du pèlerin et le carton sur lequel est écrit le *Credo* qu'il a reçu lors de la dernière catéchèse.

Le président les rejoint. Il s'adresse aux jeunes :

— *Lors de votre dernière catéchèse, vous avez reçu le symbole de la foi de l'Église, le Credo. N. (la personne animatrice) vous a invités à le recevoir comme un héritage de famille que vous pourrez découvrir tout au long de votre vie. Alors que nous sommes rassemblés en ce jour du Seigneur pour célébrer avec nos frères et sœurs dans la foi, je vous invite à le proclamer à haute voix pour une première fois avec nous tous.*

Je crois en Dieu...

Le président, les jeunes et toute l'assemblée proclament le *Symbole des apôtres*.

■ Prière universelle

☞ Les jeunes restent à l'avant de l'église pendant la prière universelle. Inclure dans celle-ci une intention particulière pour les jeunes qui vivent le parcours vers la confirmation.

En s'inspirant de la forme générale de la prière et des autres intentions, prier, par exemple :

- pour que les jeunes ouvrent leur cœur pour accueillir l'Esprit Saint, le don de Dieu, et reconnaître son action dans leur vie;
- pour que les jeunes apprennent sans cesse à connaître, à aimer et à prier Dieu;
- pour que les jeunes puissent découvrir leur place et leur rôle dans l'Église, Peuple de Dieu, Corps du Christ, temple de l'Esprit;
- pour que les jeunes soient attentifs aux signes de l'Esprit dans leur vie pour découvrir comment ils veulent aimer Dieu en se mettant au service de leurs frères et sœurs, particulièrement les plus pauvres.

■ Prière sur les confirmands

À la fin de la prière universelle, le président d'assemblée invite les parrains et marraines ainsi que les jumeaux et jumelles de prière à s'approcher des jeunes qu'ils accompagnent et à mettre la main sur leur épaule.

- J'invite maintenant les futurs parrains/marraines (ainsi que les jumeaux et jumelles de prière, s'il y a lieu) à s'approcher des jeunes qu'ils accompagnent et à poser la main sur leur épaule en signe de solidarité.

Le président étend les mains vers les jeunes, leur bâton à la main, et conclut en s'inspirant de la prière suivante :

- Dieu notre Père, par ton Esprit, tu crées sans cesse du neuf autour de nous. Regarde avec amour tes enfants, qui se préparent à vivre la confirmation. Que ton Esprit les habite pour qu'ils soient toujours joyeux dans l'espérance et disponibles à tes appels. Accompagne-les, accompagne-nous, jusqu'au jour où nous vivrons à jamais dans ton Royaume. Nous t'en prions par Jésus, le Christ, notre Seigneur.

Assemblée :

- Amen.

 Cette prière s'inspire de la première proposition de prière conclusive de l'entrée en catéchuménat, *Rituel de l'initiation chrétienne des adultes*, 100/RR 195, p. 54.

■ Envoi

Le président d'assemblée renvoie les jeunes et les personnes qui les accompagnent.

- Vous qui vivez ce parcours vers la confirmation et vous qui les accompagnez, vous allez vous retirer pour approfondir ce que vous venez de vivre. Que le Seigneur demeure avec vous. Allez, dans la paix du Christ.

Les jeunes et les personnes qui les accompagnent :

- Nous rendons grâce à Dieu.

POUR POURSUIVRE LA CÉLÉBRATION

Les jeunes et les personnes qui les accompagnent sortent en procession. Ils se rendent dans un lieu proche (sous-sol, salle) où ils pourront relire ce qu'ils viennent de vivre et approfondir la parole de Dieu entendue.

 Une animation de 30 minutes est proposée. Voir l'annexe 2.

La célébration de la grande assemblée se poursuit avec la liturgie eucharistique.

APRÈS LA CÉLÉBRATION

Les membres de l'assemblée rejoignent les jeunes et leurs accompagnateurs et accompagnatrices pour un temps d'échange et de rencontre autour d'un café, d'un jus et de muffins.

Pendant cette rencontre, une personne de l'assemblée, désignée à l'avance et différente pour chaque jeune, est invitée à signer le bâton du pèlerin d'un jeune.

 En plus de signer son nom, elle peut écrire un bref message ou un témoignage au sujet de l'action de l'Esprit Saint dans leur vie. Exemples : « L'Esprit Saint, le don de Dieu » ou « L'Esprit Saint transforme ma vie », etc.

DEUXIÈME PROPOSITION

Célébration dans un groupe restreint

Mise en situation et préparation

☞ Cette célébration de la Parole peut être vécue un dimanche après-midi ou en fin de journée, ou, si cela n'est pas possible, un soir de semaine. Elle se situe vers la fin du cheminement, à la suite de la catéchèse sur l'Église, durant laquelle les jeunes auront vécu le *Credo*, et avant les catéchèses plus immédiatement préparatoires à la célébration du sacrement de la confirmation.

Comme pour la première proposition, on profite de cette étape liturgique, même si le contexte est différent, pour vivre une célébration intergénérationnelle à laquelle les jeunes du groupe se joindront. La personne responsable leur proposera de faire leurs propres invitations à la célébration : parents, futurs parrains/marraines s'ils sont choisis, amis, etc.

Pour marquer le caractère ecclésial de la célébration et le lien avec la communauté chrétienne, on peut :

- Inviter les membres de l'assemblée dominicale, qui sont les jumeaux et jumelles de prière des jeunes, si l'on a procédé à un tel jumelage.
- Inviter les parents et les parrains/marraines de confirmation.
- Si le lieu où est vécue la célébration le permet, inviter les fidèles de l'assemblée dominicale à participer à la célébration en insistant sur son importance.
- Si l'on n'a pas fait le jumelage de prière, inviter des personnes engagées dans la communauté à participer à la célébration.
- Vivre la célébration dans le chœur de l'église qu'on aménagera pour une liturgie de la Parole.
- Choisir, pour présider la célébration, une personne significative. Si le curé ou le prêtre modérateur de la communauté chrétienne ne peut le faire, on peut demander à un(e) agent(e) de pastorale, ou à une personne habituée de présider des célébrations dominicales de la Parole.

Si l'on vit la célébration :

- dans le chœur de l'église, les jeunes et les personnes qui les accompagnent – parents, parrains/marraines, jumeaux et jumelles de prière, accompagnateurs et accompagnatrices – sont accueillis à l'entrée de l'église et invités à s'asseoir dans le chœur. Pendant qu'ils arrivent, on fait entendre une musique instrumentale joyeuse en arrière-fond. Le cierge pascal est allumé et le livre de la Parole est mis en évidence.
- dans une salle, on aménage les lieux d'une manière qui convienne à une célébration : éclairage tamisé, cierges, fleurs ou plantes vertes, icône ou croix, etc. On prévoit un lieu où la parole de Dieu sera proclamée. On fait aussi entendre une musique instrumentale pendant que les personnes arrivent.

Pour évoquer le chemin parcouru par les jeunes, on peut placer, dans le lieu de célébration choisi, certains éléments visuels qui ont ponctué leur démarche. Par exemple : 1) la marmite remplie des ingrédients de la foi catholique formulés par les jeunes; 2) le contrat de groupe; 3) le mur des graffitis des images de Dieu; 4) les créations sur le portrait-robot de Jésus; 5) la nappe de papier sur laquelle sont écrites des images de l'Église.

☞ Voir les Rencontres thématiques suivantes s'il y a lieu : 1) *Foi, croire, confiance* : où en suis-je?, « La foi catholique, qu'est-ce que ça goûte? » et « Préparatifs pour la route »; 2) *Dieu : au-delà des images, une rencontre!*, « Dieu dans tous ses états! »; 3) *Qui est Jésus?*, « Qui est Jésus dans les Évangiles? »; 4) *L'Église : on n'est pas chrétien tout seul!*, « Qu'est-ce que l'Église? ».

À la fin de la rencontre précédente, on demandera aux jeunes d'apporter leur bâton du pèlerin, leur classeur et le *Credo* qu'ils ont reçu.

☞ On leur rappellera par courriel ou sur la page Facebook du groupe, si celui-ci en a une.

Pendant les jours qui précèdent la célébration, la personne responsable préparera une brève prière dans laquelle elle rendra gloire à Dieu pour le parcours des jeunes. Cette brève prière sera lue pour introduire la réflexion, ou l'échange, faite par l'assemblée et les jeunes avant le chant du *Gloire à Dieu*.

Matériel

- Pour l'aménagement des lieux : cierge pascal et allumettes, livre de la Parole, cierges, fleurs ou plantes vertes, icône ou croix, etc.
- Matériel requis pour l'écoute d'une musique à l'arrivée des participant(e)s.
- Selon l'option choisie pour la mise en route, prévoir le matériel nécessaire.
- Feuillet de participation (principaux moments et gestes de la célébration, paroles des chants, références bibliques, répons de l'assemblée, etc.).
- Bâtons du pèlerin, classeur et *Credo* apportés par chaque jeune.
- Petits cartons de couleur et crayons pour l'activité au moment du *Gloire à Dieu*.

☞ Un par personne qui participe à la célébration ou un par équipe, selon la manière de faire retenue.

- Crayons-feutres à bout fin pour signer les bâtons du pèlerin.

☞ Il sera opportun de faire des tests auparavant pour s'assurer que les crayons conviennent.

RITES INITIAUX

■ Mise en route de la célébration

Reprendre la mise en route de la célébration de la première étape liturgique (*flash mob*, vidéo, etc.) pour aider l'assemblée à se situer. ☞ *Célébration d'accueil d'un ou de plusieurs jeunes*, pour les confirmands ou *Célébration de l'entrée en catéchuménat*, pour les catéchumènes.

☞ Exemple : si l'on a présenté alors une vidéo, on pourrait en présenter une autre faite avec les jeunes qui évoqueraient le chemin parcouru depuis le début de leur parcours.

ou

Choisir une autre proposition : *flash mob*, document PowerPoint sur le chant thème, etc.

■ Mot d'ouverture de la personne responsable

La personne responsable salue l'assemblée et explique le contexte de cette célébration d'action de grâces et de prière pour le don de l'Esprit. Elle peut rappeler brièvement le parcours fait jusqu'à maintenant par les jeunes à l'aide des éléments visuels placés dans le chœur.

☞ La personne responsable adaptera son propos selon que la célébration d'accueil, première étape liturgique du parcours, a été vécue avec la grande assemblée ou avec un groupe restreint. Selon le cas, cette deuxième étape liturgique sera la première ou la seconde prise de contact des jeunes et de l'assemblée.

■ Chant

La chorale ou la personne qui anime le chant entonne un chant d'entrée.

☞ On peut choisir celui-ci parmi les propositions suivantes :

- le chant thème de la démarche des jeunes, s'ils en ont un;
- un chant qui évoque l'action de grâces ou l'appel de Dieu.

☞ Des exemples : « Laudate Dominum » (Taizé), *D'une même voix*, n° 764; « À ce monde que tu fais », fiche T 146-1, *D'une même voix*, n° 526; « Dieu qui nous appelle à vivre », fiche K 158, *D'une même voix*, n° 547).

■ Salutation liturgique et ouverture

La personne qui préside salue l'assemblée, les jeunes, la personne responsable et les invités. Elle peut s'inspirer de ce qui suit :

— *Béni soit Dieu, qui a commencé son œuvre en nous et la mènera à son accomplissement. Bénissons le Père et le Fils et le Saint-Esprit.*

Assemblée :

— *Béni soit Dieu, maintenant et toujours.*

La personne qui préside :

— *Frères et sœurs, je suis heureux (ou heureuse) de vous souhaiter la bienvenue à cette célébration, où nous retrouvons les jeunes qui vivent un parcours vers la confirmation, les personnes qui les accompagnent et leurs invités.*

Ensemble, aujourd'hui, nous nous mettrons à l'écoute de la Parole et nous rendrons grâce à Dieu, qui, sans cesse et en tout lieu, renouvelle le don de son Esprit à ses enfants.

 La salutation liturgique est inspirée d'une salutation publiée dans le rituel des *Assemblées dominicales en attente de célébration eucharistique* (Ottawa, Concacan, 1995, p. 95).

■ Gloire à Dieu

 Le chant du *Gloire à Dieu* n'est pas usuel dans une liturgie de la Parole, sauf dans le cadre d'une assemblée dominicale en attente de célébration eucharistique (ADACE). Il est cependant pertinent de le chanter pour marquer l'action de grâces et la joie au centre de ce rassemblement. Et pour marquer particulièrement ce moment, l'assemblée et les jeunes sont invités à poser un geste pour introduire le *Gloire à Dieu*.

La personne qui préside peut s'inspirer de ce qui suit.

— *Cette célébration est sous le signe particulier de l'action de grâce et de la prière pour le don de l'Esprit, déjà là, mais toujours à venir. J'invite N. (la personne responsable) à venir nous partager pourquoi aujourd'hui elle rend gloire à Dieu.*

La personne responsable s'approche de celle qui préside l'assemblée. Elle lit la courte prière qu'elle a préparée avant la célébration.

 Si la personne qui préside se sert d'un micro-cravate, on en prévoira un autre pour la personne responsable.

La personne qui préside l'assemblée poursuit :

— *Je vous invite à prendre quelques instants (seul ou en petite équipe) pour écrire à votre tour quels sont vos motifs pour rendre gloire à Dieu pour le parcours que nos amis ont accompli jusqu'à maintenant.*

Les membres de l'assemblée prennent un temps de réflexion et d'écriture seul ou en équipe.

 On ajustera la durée nécessaire selon que l'activité se fait seul – plus courte – ou en équipe – plus longue.

Les jeunes se regroupent.

Lorsque le temps est écoulé, des personnes recueillent les cartons. Ceux-ci sont ensuite mis dans un panier, qui est apporté à la personne responsable. Celle-ci garde à part les cartons sur lesquels les jeunes ont fait part de leurs motifs de rendre gloire à Dieu.

Le président invite l'assemblée à entendre les motifs de rendre gloire à Dieu exprimés par les jeunes. Le contenu des cartons des jeunes est lu par la personne responsable. Celle-ci peut aussi piger dans le panier quelques cartons des membres de l'assemblée et en lire le contenu.

La personne responsable dépose ensuite le panier près des éléments visuels qui ont ponctué le parcours des jeunes ou près du livre de la Parole. Elle reprend place dans l'assemblée.

La personne qui préside l'assemblée introduit ensuite le chant du *Gloire à Dieu* en s'inspirant de ce qui suit :

— *Parce que le Père appelle ces jeunes et veut renouveler le don de son Esprit, parce qu'il nous aime tous et veut aussi nous faire vivre de sa vie, de son Esprit, chantons ensemble la gloire de Dieu!*

 On veillera à choisir un *Gloire à Dieu* bien connu du milieu.

■ Prière conclusive des rites d'ouverture

La personne qui préside conclut cette première partie de la célébration en s'inspirant de la prière suivante.

— *Laissons l'Esprit Saint prier en nous. (Bref moment de silence.) Dieu d'amour et de paix, tu envoies sans cesse le souffle de l'Esprit transformer la terre et animer les femmes et les hommes de bonne volonté. Que ce même Esprit ouvre notre cœur à ta Parole et nous garde en marche à la suite de Jésus, ton Fils, notre Seigneur.*

Assemblée :

— *Amen.*

LITURGIE DE LA PAROLE

☞ On s'inspirera des propositions de lectures ci-dessous.

Choisir un jeune du parcours pour proclamer la première lecture.

☞ On pourrait aussi demander à une personne impliquée dans la communauté chrétienne — un jeune préférablement — qui participe à la célébration.

Ponctuer la liturgie de la Parole par une invocation à l'Esprit Saint. Le refrain choisi pourrait être repris, par exemple, avant et après les lectures.

☞ Des exemples : *Envoie ton Esprit, Seigneur*, SYL P 325, texte : Daniel Bourgeois et Jean-Philippe Revel, musique : André Gouzes, éditions : Abbaye de Sylvanès. Un chant de Taizé comme le *Veni Sancte Spiritus*, dans « D'une même voix », n° 689. L'antienne proposée pour le *Psaume 103(104)* : « Ô Seigneur, envoie ton Esprit, qui renouvelle la face de la terre! »

■ Première lecture : *Romains 8, 14-17*

Frères (et sœurs), tous ceux qui se laissent conduire par l'Esprit de Dieu, ceux-là sont fils de Dieu. L'Esprit que vous avez reçu ne fait pas de vous des esclaves, des gens qui ont encore peur; c'est un Esprit qui fait de vous des fils; poussés par cet Esprit, nous crions vers le Père en l'appelant « *Abba!* » C'est donc l'Esprit Saint lui-même qui affirme à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Puisque nous sommes ses enfants, nous sommes aussi ses héritiers : héritiers de Dieu, héritiers avec le Christ, à condition de souffrir avec lui pour être avec lui dans la gloire.

ou : **Ézékiel 36, 25-28**

La parole du Seigneur me fut adressée : Je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purifiés; de toutes vos souillures, de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai un cœur nouveau, je mettrai en vous un esprit nouveau. J'ôterai de votre chair le cœur de pierre, je vous donnerai un cœur de chair. Je mettrai en vous mon esprit, je ferai que vous marchiez selon mes lois, que vous gardiez mes préceptes et leur soyez fidèles. Vous habiterez le pays que j'ai donné à vos pères : vous, vous serez mon peuple, et moi, je serai votre Dieu.

ou : ***Psaume 103(104)***

Antienne :

Ô Seigneur, envoie ton Esprit, qui renouvelle la face de la terre!

Bénis le Seigneur, ô mon âme;
Seigneur mon Dieu, tu es si grand!
Revêtu de magnificence,
Tu as pour manteau la lumière!

Bénis le Seigneur, ô mon âme;
Quelle profusion dans tes œuvres, Seigneur!
Tout cela, ta sagesse l'a fait;
la terre s'emplit de tes biens.

Tous les vivants comptent sur toi
pour recevoir leur nourriture au temps voulu.
Tu donnes : eux, ils ramassent;
tu ouvres la main : ils sont comblés.

Tu reprends leur souffle, ils expirent
et retournent à leur poussière.
Tu envoies ton souffle : ils sont créés;
tu renouvelles la face de la terre.

■ Lecture évangélique : *Jean 7, 37-39*

C'était le jour solennel où se terminait la fête des Tentés. Jésus, debout, s'écria : « Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi, et qu'il boive, celui qui croit en moi! Comme dit l'Écriture : Des fleuves d'eau vive jailliront de son cœur. »

En disant cela, il parlait de l'Esprit Saint, l'Esprit que devaient recevoir ceux qui croiraient en Jésus. En effet, l'Esprit Saint n'avait pas encore été donné, parce que Jésus n'avait pas encore été glorifié par le Père.

■ Homélie ou commentaire de la parole de Dieu

La personne qui préside commente brièvement les textes de la parole de Dieu proclamés en insistant sur le don de l'Esprit et son importance dans la vie de l'Église : ➤ Annexe 1.

■ Profession de foi

La personne qui préside invite les jeunes à s'approcher d'elle avec leur bâton du pèlerin et le carton de couleur sur lequel est écrit le *Credo* qu'ils ont reçu lors de la catéchèse sur l'Église.

— *Chers amis qui vivez le parcours vers la confirmation, approchez-vous...* (Nommer le lieu convenu.)

Lors de votre dernière catéchèse, vous avez reçu le symbole de la foi de l'Église, le Credo.

N. (la personne responsable) vous a invités à le recevoir comme un héritage de famille que vous pourrez découvrir tout au long de votre vie. Alors que nous sommes rassemblés pour célébrer avec nos frères et sœurs dans la foi et rendre grâce au Père pour la richesse de ses dons, je vous invite à le proclamer à haute voix pour une première fois avec nous tous.

Je crois en Dieu...

La personne qui préside, les jeunes et toute l'assemblée poursuivent la proclamation du *Symbole des apôtres*.

■ Prière universelle

👉 Cette prière s'inspire très librement des prières « pour les appelés » des deuxième et troisième scrutins, *Rituel de l'initiation chrétienne des adultes*, p. 110-111 et p. 118-119.

La personne qui préside :

— *Dieu est fidèle à celles et ceux qu'il appelle. Prions pour nos amis qui vivent le parcours vers la confirmation : rendons grâce pour tout ce que Dieu a fait pour eux et demandons-lui de les combler de son Esprit vivifiant.*

Un lecteur ou une lectrice :

— *Pour qu'ils reconnaissent dans leur vie les traces du passage de l'Esprit, prions le Seigneur. R/*

— *Seigneur, exauce-nous.*

— *Pour que l'Esprit leur apprenne chaque jour à aimer et à prier Dieu, prions le Seigneur. R/*

— *Pour qu'ils soient attentifs aux appels de l'Esprit à se mettre au service des plus petits et des plus pauvres, prions le Seigneur. R/*

— *Pour qu'en vivant au milieu du monde, nous restions toutes et tous fidèles à l'esprit de l'Évangile, prions le Seigneur. R/*

Pour que tout l'univers, créé par Dieu avec amour, soit vivifié par l'Esprit et par la foi et la charité des baptisés, prions le Seigneur. R/

RITES CONCLUSIFS

■ Prière sur les confirmands

À la fin de la prière universelle, la personne qui préside invite les parrains/marraines et les jumeaux de prière à s'approcher du jeune qu'ils accompagnent et à mettre la main sur son épaule.

— *J'invite maintenant les futurs parrains et marraines, ainsi que les jumeaux et jumelles de prière (s'il y a lieu), à s'approcher des jeunes qu'ils accompagnent et à poser la main sur leur épaule en signe de solidarité.*

Le président étend les mains vers les jeunes, qui tiennent leur bâton du pèlerin, et conclut en s'inspirant de la prière suivante :

— *Dieu notre Père, par ton Esprit, tu crées sans cesse du neuf autour de nous. Regarde avec amour tes enfants qui se préparent à vivre la confirmation. Que ton Esprit les habite pour qu'ils soient toujours joyeux dans l'espérance et disponibles à tes appels. Accompagne-les, accompagne-nous, jusqu'au jour où nous vivrons à jamais dans ton Royaume. Nous t'en prions par Jésus, le Christ, notre Seigneur.*

Assemblée :

— *Amen.*

 Cette prière s'inspire de la première proposition de prière conclusive de l'entrée en catéchuménat, *Rituel de l'initiation chrétienne des adultes*, 100/RR 195, p. 54.

■ Envoi

La personne qui préside conclut la célébration en s'inspirant de ce qui suit.

— *Vous qui vivez ce parcours vers la confirmation et vous qui les accompagnez, parrains et marraines, parents, membres de la communauté chrétienne, que le Seigneur demeure avec vous. Allez, dans la paix du Christ.*

Tous :

— *Nous rendons grâce à Dieu.*

POUR POURSUIVRE LA CÉLÉBRATION

Les jeunes et les membres de l'assemblée sont invités à se retrouver et à échanger autour d'un café, d'un jus et de muffins. Cela peut se faire à l'arrière de l'église ou dans une salle attenante au lieu de la célébration.

Pendant la rencontre amicale, un participant ou une participante désigné(e) — de préférence, une personne différente pour chaque jeune — est invité(e) à signer le bâton du pèlerin d'un jeune.

 En plus de signer leur nom, ils peuvent écrire un bref message ou un témoignage portant sur l'action de l'Esprit Saint dans leur vie. Par exemple : « L'Esprit Saint, le don de Dieu » ou « L'Esprit Saint transforme ma vie ».

Après ce moment d'échange et de rencontre, les jeunes et la personne responsable se retirent pour un temps de relecture de la célébration. Une animation de 30 à 40 minutes est proposée :  Annexe 2.



Quelques pistes pour l'homélie : l'Esprit et l'Église

☞ Si l'homélie est faite dans le cadre d'une célébration eucharistique, il serait intéressant de faire ressortir comment les prières eucharistiques parlent de l'action de l'Esprit Saint.

- Il est difficile de parler de l'Esprit Saint, car il n'a pas pris forme humaine, il ne s'est pas incarné. Pourtant, « premier don fait aux croyants » (*Prière eucharistique IV*), il est celui que Jésus promet et donne à ses disciples, à l'Église, pour continuer sa mission de salut, et, avec lui, la mener à son accomplissement.
- Dans la tradition ancienne de l'Église, le lien entre l'Esprit Saint et l'Église — et l'eucharistie et l'assemblée qui la célèbre — est indissociable. Du Christ à son corps ecclésial et du corps ecclésial au Christ, une même vie circule : l'Esprit, l'Esprit de Dieu, qui « irrigue » et anime le corps pour le faire vivre de la vie du Christ et participer à la communion avec le Père.

Qu'ils deviennent le Corps du Christ s'ils veulent vivre de l'Esprit du Christ. De l'Esprit du Christ ne vivra que le Corps du Christ. [...] Veux-tu par conséquent vivre, toi aussi, de l'Esprit du Christ? Sois dans le Corps du Christ. Est-ce que mon corps en effet vit de ton esprit, à toi? Mon corps vit de mon esprit, et ton corps vit de ton esprit. Le Corps du Christ ne peut vivre que de l'Esprit du Christ.

☛ AUGUSTIN D'HIPPONE, *Tractatus XXVI, 13, Homélie sur l'Évangile de saint Jean XVII-XXXIII*, traduction, introduction et notes par M.-F. Berrouard, Paris, Études augustiniennes, 1988 (2^e édition), coll. « Bibliothèque augustinienne », n° 72, 925 pages.

- Le baptême nous fait vivre de la vie de Dieu, par l'Esprit, comme membre du corps du Christ greffé sur sa mort et sa résurrection. Un mouvement de vie, une dynamique, part du Père comme de sa source et y retourne comme à sa promesse et à son terme : du Père par le Fils dans l'Esprit vers le Père. Ce mouvement fonde la vie et l'activité de toute personne et de toute l'Église.

Constituée et animée par l'action conjointe du Fils et de l'Esprit, celle-ci [l'Église] est tournée et tendue vers la promesse eschatologique des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, où Dieu sera tout en tous. L'Église, comme « sacrement du salut », signifie que Dieu — Père, Fils et Esprit — poursuit aujourd'hui son œuvre de création et de transformation du monde. Pour ce faire, elle ne se suffit pas à elle-même. Tournée vers Dieu, elle l'implore de continuer son œuvre de salut, de lui donner aujourd'hui son Esprit pour qu'il poursuive avec elle la mission. « Je crois en l'Esprit Saint... Je crois en l'Église... » : le troisième article du Symbole unit l'action de l'Église à l'action de l'Esprit en elle.

☛ Marie-Josée POIRÉ, « L'Esprit qui sanctifie les dons et l'Église », *La Maison-Dieu*, n° 201, 1995/1, p. 54.

- La tradition théologique et la liturgie que nous célébrons nous apprennent que l'Esprit, s'il est don de Dieu — un don vivant et qui fait vivre, pas un objet inanimé — a d'autres rôles et fonctions :

- Il permet aux fils et filles de Dieu de vivre en état d'ouverture à Dieu et de devenir une offrande à la gloire du Père pour obtenir les biens du monde à venir (*Prière eucharistique III*). Le Peuple de Dieu, entré dans un temps de grâce et de réconciliation, tourné vers Dieu, peut, en se livrant davantage à l'Esprit, se mettre au service de toute l'humanité (*Prière eucharistique pour la réconciliation I*).
- L'Esprit Saint est toujours actif, aujourd'hui, dans le salut de Dieu à l'œuvre dans le monde; il agit pour la réconciliation et la conversion; il est la force de l'Église que Dieu accompagne et qui la fait vivre.
- L'Esprit Saint est étroitement associé à la joie; tous deux sont les biens promis en ces temps qui sont les derniers, les biens messianiques et eschatologiques par excellence : « unis dans la joie de l'Esprit »... « recevoir le corps et le sang dans la joie de l'Esprit Saint », disent les prières eucharistiques.

☛ Inspiré de Marie-Josée POIRÉ, *Op. cit.*, p. 43-44.



Démarche de relecture de la célébration

Durée : 30 à 40 min

- ☞ Cette démarche de relecture est proposée après le renvoi des jeunes, lors de la célébration dans la communauté chrétienne locale (1^{re} proposition) ou après l'échange entre les jeunes et les membres de l'assemblée, à la fin de la célébration dans un groupe restreint (2^e proposition).

Objectifs

1. Relire, personnellement et avec d'autres, la célébration vécue.
2. Approfondir la parole de Dieu entendue lors de la célébration.

Matériel

- Les classeurs des jeunes, recueillis par la personne responsable au début de la célébration.
- Tampon encreur à apposer dans le classeur de chaque jeune. Il évoque la solidarité de la communauté chrétienne envers les confirmands.
- ☞ Le geste d'apposer un tampon dans le carnet de marche de chaque jeune a été proposé une première fois à l'occasion de la première étape liturgique du parcours, soit la célébration d'accueil. Il évoque le tampon que le pèlerin fait apposer dans son carnet de pèlerinage dans les différents lieux qu'il visite. Afin de présenter aux jeunes le sens de ce geste, la personne animatrice peut explorer le blogue d'une pèlerine qui explique cette tradition remontant au Moyen Âge et toujours pratiquée dans les étapes du chemin de Compostelle : [laurentour.over-blog.com/page-3351666.html].
- Pour le partage des impressions et des réactions spontanées (A. de la démarche qui suit), préparer pour chaque jeune une série de quatre billets de couleurs différentes sur lesquels est écrit :

Au recto : le même énoncé, toutes couleurs confondues :

Ce qu'il me reste de la célébration que nous venons de vivre.

Au verso, chaque couleur correspond à un des énoncés suivants :

Un moment marquant ou une expérience significative.

Une découverte.

Une question ou un étonnement.

Une difficulté ou une résistance.

- Prévoir quatre contenants de la même couleur des billets qui y seront déposés au cours de ce premier temps de la démarche.
- Pour le partage à partir de la parole de Dieu entendue lors de la célébration, choisir, parmi les textes bibliques proclamés, celui qui convient davantage pour un échange, en s'assurant de proposer la même version que celle lue pendant la célébration, soit la traduction liturgique.

Démarche

A. Partage des impressions et des réactions spontanées (5 à 10 min)

À leur arrivée, remettre aux jeunes une série de quatre billets de couleurs différentes, sur lesquels ils écrivent, à propos de la célébration qu'ils viennent de vivre. ☞ Matériel.

Les inviter à déposer leurs billets dans les contenants, dont la couleur correspond à chacun de leurs billets.

Piger dans chaque contenant les billets qui sont lus à haute voix.

ANNEXE 2



Célébration d'action de grâces et de prière pour le don de l'esprit

👉 Les jeunes peuvent commenter ou échanger brièvement sur ce qui est exprimé sur les billets.

B. Approfondissement (20 à 25 min)

■ Relecture de la célébration, ses gestes et ses paroles

Inviter les jeunes à revisiter en groupe les principaux moments et gestes de la célébration et à en dégager les significations tant pour eux-mêmes que pour les personnes qui étaient réunies.

— *De quelles paroles et de quels gestes importants de la célébration vous souvenez-vous?*

👉 Il ne s'agit pas de dresser une liste exhaustive des paroles et des gestes ni de chercher à donner un « sens unilatéral » à chacun. Il s'agit plutôt de guider les jeunes dans la remémoration des éléments concrets de la célébration, à partir des différents sens mis en œuvre (ouïe, vue, gestes, etc.) et d'y chercher de nouvelles significations en s'ouvrant à divers points de vue — ceux, hypothétiques, des membres de l'assemblée et ceux des membres du groupe, lors de l'échange.

— *Quel message cette parole ou ce geste nous adressait-il? Aux autres personnes présentes?*

ou

— *En quoi cette parole ou ce geste pouvait-il donner du sens à la célébration, pour nous, les jeunes? Pour les autres personnes présentes?*

👉 Si cela s'avère nécessaire, la personne responsable demande aux jeunes ce que la célébration leur a permis de découvrir sur l'Esprit Saint. Elle répond à leurs questions ou complète leurs réflexions en s'inspirant de l'annexe 1.

■ Partage à partir de la parole de Dieu entendue

Présenter ce temps de partage en s'inspirant de ce qui suit :

— *Dans la célébration que nous venons de vivre, un moment important a été l'écoute de la parole de Dieu. Écoutons à nouveau l'un des passages bibliques proclamés lors de la célébration pour l'approfondir ensemble.*

Proclamer le texte choisi.

Échanger :

— *Qu'est-ce qui vous rejoint, vous surprend et vous questionne dans ce que vous venez d'entendre?*

— *Quel message dégagez-vous de cette parole biblique?*

☛ Il est important de ne pas chercher de réponse unique à cette question, qui s'adresse d'abord aux jeunes, pour démarrer un questionnement à poursuivre au fil des prochaines rencontres. La personne responsable peut donc laisser les jeunes exprimer leurs hypothèses sans les corriger; elle peut également exprimer son propre point de vue, à titre de témoignage personnel, mais sans insister.

— *En quoi ce message peut-il me concerner ou me toucher personnellement?*

C. Geste de conclusion (5 minutes)

Présenter brièvement le geste suivant : un tampon encreur est apposé sur une page du classeur de chaque jeune, évoquant le tampon que le pèlerin fait apposer dans son carnet de pèlerinage dans les différents lieux qu'il visite. Ce geste symbolise la solidarité de la communauté chrétienne envers les confirmands.

Pendant ce temps, faire entendre le chant thème du groupe ou un chant de la célébration.